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近日，市民黄先生反映，这两天孩子写暑假作业时总拿着智能手机，速度也快了不
少。经询问，黄先生的孩子下载了一款“作业神器”软件，只要把题目拍下来，软件很快就
会给出答案。对此，黄先生担忧孩子会产生依赖心理，逐渐懒于思考。

核心提示

记者在手机软件搜索器里输入
“作业”二字，“作业神器”“问他”“作
业帮”“问作业”等软件纷纷出现，解
答的问题涵盖从小学一年级到高中
三年级的所有科目。

“拍照提问，秒杀难题”“千万试题秒
速求解”“你把作业发给我，我把答案秒
给你”……这些软件打出的广告语，吸引

不少学生下载使用，部分软件的下载次
数有几十万。

记者发现，“作业神器”使用起来十
分便捷，有的通过打字输入问题，有的通
过拍照或语音形式上传问题，一旦有了
答案，软件会马上提供即时消息推送，有
的可以达到“秒回”。

“神器在手，再不发愁！”上高二的李

嘉祥感叹说，身边很多同学都在用这类
软件，自从有了“神器”，再也不用问老师
和同学了。

上小学四年级的黄墨涵兴奋地说：
“不会的题目拍一下，几分钟就有答案，
十分方便。”采访中，有不少学生坦言，下
载使用“作业神器”纯粹是为了抄答案，
应付作业。

“已经明确告诉学生不允许使用
‘作业神器’，有不会的问题可以直接
问老师。”在我市某中学上班的董老师
表示，今年放暑假前，她发现有学生使
用“作业神器”，一些学生使用这类软
件并不是为了获得启发、拓展思路，而
是照抄答案。

记者试用发现，很多“作业神器”的
答案由网友提供，只要注册成功，用户
就既可提问又可解答。有的一道题有
多个回复，不同网友给出的答案不尽相
同，准确性很难保证，有的甚至答非所
问。

“错误的答案还不如不给，这样会

误导学生。”董老师说。
董老师的观点得到很多家长的支

持。对于“作业神器”有家长表示担
忧。“这哪里是‘神器’，简直是‘妖魔鬼
怪’！”黄先生认为，用“作业神器”做作
业和抄袭无异，“长期使用会让孩子产
生依赖心理，逐渐丧失思考能力”。

“作业神器”就没有一点好处吗？
对此，我市某中学的李老师认为：

“软件本身没有好坏，主要得看怎么使用。”
李老师说，如果学生缺乏自制力，全

盘照抄答案，就会助长惰性，但如果学生
能够正确对待，这些软件可以起到开阔
解题思路、增进学习交流的作用，并且家

长也可以利用这类软件辅导孩子。
这些“作业神器”主要分为“向他人

提问求解”和“根据题目搜索题库”两
类。其中，“向他人提问求解”是一个互
动平台，学生既可在平台上提出问题，又
可解答别人的问题。

“学生答对了别人的问题并获得采

纳，这既能满足他们的成就感，又能提高
他们主动学习的积极性。”李老师说。

另外，一些软件对于给出正确答案
且被采纳的用户，会给予一定的奖励，鼓
励学生参与解答、主动思考。

“只要能够合理引导，‘作业神器’就
还是很有用的。”一名家长说。

如今，互联网技术发展迅速，学生借
助网络、电子产品学习成为一种新趋
势。洛阳师范学院教育科学学院教育学
博士赵虹元认为，这种方式是把双刃剑，
家长和老师不能一概否定，而要合理引
导，通过这种学习方式与孩子互动，在互

动中引导思考、激发兴趣。
“得到答案并不等于掌握知识。”

赵虹元表示，学生真正需要的不是某
一道题的答案，而是解题思路。只有
认真审题、思考、解答，把具体步骤写
出来，老师才能根据作业情况，判断学

生对知识点的掌握程度。如果只是通
过手机软件抄答案，缺少思考环节，不
仅违背老师布置作业的初衷，也不利
于学生思维的培养，久而久之就会使
其丧失思考能力。

本报见习记者 朱艳艳 文/图

本报讯（记者 赵佳 实习生 王玉珠）根据云南鲁甸
抗震救灾最新进展，我市 32 名神鹰救援队队员完成使
命，陆续返洛。首批救灾队员于昨日抵洛，其余队员今日
上午从鲁甸启程，预计明日下午到达。

鲁甸地震发生后不久，32名神鹰救援队队员分三批
赶赴灾区救灾。

昨日，记者与在鲁甸现场救灾的神鹰救援队取得联系，
他们正在进行救灾后续工作，搭帐篷，分发物资、食品等。

救援队教导员林胜利告诉记者，在灾区的近一周里，
队员在当地救灾指挥部门的统一部署下，前往龙头山镇
龙泉村、甘家寨等受灾严重的村庄参于救援，挖掘被掩埋
人员、搬运遇难人员遗体、抢送物资及药品……

“地震带来的泥石流、山体滑坡等次生灾害很严重。”
林胜利说，8日晚，当6名队员进山救援被掩埋群众时，曾
与死神擦肩而过。他们驱车从甘家寨附近一处路段驶过
刚刚5秒，该路段山体出现滑坡。

为不给灾区添麻烦，他们睡在路边临时搭起的帐篷
里，食物是他们从洛阳带来的，每天休息不超过 6 个小
时。

林胜利说，在灾区救灾过程中，不断看到来自家乡的
救援物资，汝阳县一家企业义务将两车共计3300箱饮用
水运抵灾区……

根据当地救灾最新进展，神鹰救援队队员陆续返洛，
离开前队员们不忘延续爱心。9日，新安中队返洛前，队
员们将1万元捐给灾区；其余队员于今日上午返洛前，将
随身携带的生活费捐
出，共计2200元。

32名神鹰救援队队员在鲁甸灾区
完成使命

队员分批返洛
临别捐爱心款

本报讯 8月9日22时30分许，涧西区中州西路与
秦岭路交叉口发生一起警车与电动自行车相撞的交通事
故，警车驾驶人涉嫌醉酒驾车。

事故发生后，市公安局迅速成立了由纪委、督察、交
警等部门组成的事故调查组，连夜展开调查工作。经查，
警车驾驶人系重庆路派出所民警邢某（男，49岁，主任科
员）。经血液检测，邢某属醉酒驾驶。目前，伤者伤情稳
定，邢某涉嫌危险驾驶罪被依法刑事拘留。

市公安局相关负责人表示，公安机关始终坚持从严
治警方针，狠抓队伍内部监督管理，对涉及违法违纪人
员决不袒护、决不姑息，一经查实，坚决依法依纪严肃
处理。 （龚轩）

警方快速查处
一交通肇事案

“作业神器”：排忧解难还是饮鸩止渴
不少学生追捧，老师家长看法不一，专家担心影响孩子思考能力
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每天上柜办业务、接待客户，连吃饭
喝水都要忙里偷闲……这些对于 27 岁
的李梦然来说早已习以为常。虽然参加
工作仅 3 年，但作为中国银行股份有限
公司洛阳分行世纪华阳支行综合柜员的
她，已经成为业务能手。

忙起来没时间喝水
昨日8时30分，李梦然换好工装，仔

细检查现金、业务单据、验钞机……开始
了一天的工作。

9时，前来办理业务的客户逐渐涌入
大厅。

“您好，请坐！您办理什么业务？”
“您好，请在这里签字。”
存取款、转账、开户……李梦然处理

着各类业务，工作期间她几乎连喝口水
的工夫都没有。

在银行工作 3 年，这个活泼可爱的
女孩踏实勤奋，业务熟练，面对客户总是
笑脸相迎，耐心回答他们的问题。

恶补业务技能
2011 年 8 月，李梦然进入中国银行

洛阳分行世纪华阳支行工作。刚上班那
会儿，李梦然出过几次差错。一次，1名
客户取了 500 元，她不小心给客户又存
了 500 元。对账时，她只好给客户打电
话，恳请对方把钱退回来。

从那以后，李梦然找来专业书籍，
每天晚上恶补业务技能。慢慢地，她干
得越来越顺手。

2012年10月，中国银行河南分行举
行技能比赛，支行推荐李梦然参赛。在
计算器项目比赛中，要求选手在12分钟
内完成 300 多个数字的加减乘除运算，
包括计算机翻打传票、平打传票、外汇折
算3项内容。

赛前，李梦然每晚练习到凌晨两三
点。最终，她获得该赛事计算器项目第
一名。

“我相信，有付出就有回报。”李梦然
说。

“让客户顺心是我的责任”
“让客户顺心是我的责任。”工作中，

李梦然这样要求自己。
有一次银行刚下班，有个客户急匆

匆地到自助取款机上取钱，但由于操作
不慎导致银行卡被吞。按照规定，银行
次日才能帮他处理。看到客户着急用
钱，李梦然拿出2000元借给他。

有个客户想买贵金属产品，他问李
梦然能否给他每日报价，李梦然没有拒
绝。之后，金价每次有波动，她都主动给
该客户打电话，“那个客户很感动，他没
想到这么小的事儿我还记得”。

2012年，李梦然被评为中国银行五
星级柜员；2013 年，她在中国银行全国
技能比赛中获得“全国技能标兵”称号；
2013年，她获得河南省中国银行技能比
赛对公业务技能第一名；2013 年，她被
评为洛阳市青年岗位能手。
本报记者 王晓丹 实习生 孟璐 文/图

银行柜员李梦然：让客户顺心是我的责任

近期到山东潍坊出差，发现那里公益自行车的使用
率远高于我们洛阳。在潍坊，设置在广场、车站、酒店附
近的公共自行车站点，大部分锁车柱是空着的，走在大街
上，时常有人骑着样式小巧、颜色各异的公益自行车从你
身边驶过。

这样的情景，在洛阳不多见。在我们的一些公益自
行车站点，自行车的使用率并不高。

我们做个数据对比：潍坊市的公益自行车从去年10
月29日试运行，截至今年5月18日，已累计办卡19万余
张，累计借车1500万余人次；洛阳的公益自行车于去年5
月25日正式投入使用，运行一年来，累计办卡近6000张，
累计服务群众51万余人次。

这样的差距，不仅仅是两地投入使用车辆的多少引
起的，洛阳的公益自行车站点设置少、布局不合理是不容
忽视的原因。

我市仅有的35个站点主要集中在涧西区和西工区，
老城区只设了极个别的站点，洛龙区、瀍河回族区等城区
目前仍为空白，站点密度不够，布局也远近不“均”。这些
都给市民借还车辆带来不小的困扰，也就在相当程度上
抑制了大家办卡的热情。

反观潍坊市的公益自行车，在运行之初设站点556
个，涵盖各个城区，在人流密集的机关、学校、医院、车站、
商场、酒店、居民小区、旅游景点等均设有站点，借还车辆
极为便利，其使用率走高也就是自然而然的事了。

让更多市民“乐在骑中”，取决于使用公益自行车的
方便程度。我市有关部门已意识到这个问题，目前正积
极争取相关资金，以便
增设站点、投入使用更
多车辆。我们对此保
持期待。

“乐在骑中”缘于方便
晨 晓

“作业神器”广告语颇具吸引力

“作业神器”手机截屏

工作中的李梦然


